
百姓话题

给新医改打预防针

察己今

编者按：
“百姓话题”又与您见面了。本期刊发的 6篇文章从新医改、农民工 社保问题、高房价、听证

会制度等不同的视 角，谈了新思考、新期待，感慨各异，自有风味。看了他们的话题评论，您是

深有同感呢，还是别有见解？请加 入我们的话题吧。百姓话题，百家争鸣，大事小事身边事，“百

姓话题”欢迎议。

2007 年12 月 26日，卫 生部部长陈竺在十届 全国人大

常委会第三十一次会议上表示，公 立医院要逐步取消“以

药补医”机制，降低 药品 价格。陈竺也同时强调，除了增加

财政补助，也会适当提 高医疗服务价格，以 完善公立医院

补偿机制。

笔者认 为，在新医改推行的过程中，千万要慎重考虑将

“以 药补医”改 为“以 技养医”的做法。事实上，除药价居高

不下外，“医疗服务价格”高本身也是导致百姓 看病难、看

病贵的“罪魁”之一。江苏曾经实施了降低 药价及提 高医疗

服务价格的政策，但结果“免疫固定电泳”检测费用从 20

元升至 360 元，翻了 18 倍，有的医疗服务费甚至调至千元

以 上，这样的增幅让患者难以 承受，引起了社会各界的“口

诛笔伐”。

笔者关心的是卫 生部门如 何确保 这种“药价下降，服

务价上升”的改 变能最终减少老百姓的医疗支出。公 共卫

生机构要维持公 益性，公 益的体 现应该是政府逐步增加

财政投入，民众逐渐减少支出，最终使公 共医疗成为一种

社会福 利，“让人民群众充分享受改革开放成果”。

百姓话题
啥时可以一本病历走遍天下

殷祚桂

2008年1 月1日，北京市全面启用了新的门急诊病历手

册——“一本通”。不仅可以 方便患者就诊，降低 医疗费用，

减轻患者负担，而且有利于医生全面掌握患者病情，提高

诊断准确率，减少重复检查，节约诊治时间。
“一本通”好处 虽多，但却不能盲目乐观，因为从实际

情况 来看，有些地方推行“一本通”并不顺利。比如，珠海

市医疗机构从 2007年3月12日起开始 试行普通门（急）诊

病历“一本通”制度以 来，由于院方没有在挂号时告知患者

新的病历已经通用，多数患者至今都不知道已经实行病历

“一本通”了。为何“一本通”难通呢？因为它势必会影响医

院的收入。卖病历，虽然赚不了几个小钱，但有了专用的病

历，就有了专属的病人资源，有了专门的检查、化验，就能

带来可观的收 入。

寻医问药，关系老百姓切身利益。虽然病历“一本通”

还需要市民的熟悉和认可，在操作中也可能遇到一系列的问

题，但 这确实是造福患者的事情。愿病历“一本通”真正 能

通，早日实现一本病历走遍天下，让患者真正 得到实惠。

百姓话题
对于农民工，社保政策成了“鸡肋”？

孙瑞灼

春节前夕，珠三角地区回 家过年的农民工辞工 退保成

”潮”——有的地方退保率竟高达 95% 以 上。

老有所养是人们共同的追求，对于终年奔波在外的农

民工 来说，这种需求应该是更加强烈的。农民工 退保并不

是因为他们不渴望保险，也不是因为他们只顾 及眼前的利

益，而是因为社保 关系无 法在全国范围实现有效的转接。

按照目前的制度，农民工 要在同一地方持续保 险 15年，

将来才能够领取养老金，如 果中途变更工作地，以 前的保

险 就失去意义了。可对于农民工 来说，在一个地方连续打

工 15年的可能性 不大，现有的社保 政策对于他们成了“鸡

肋”。流动性 大、就业稳定性差、接续难，成为农民工频繁

退保的主要原因。

其实，国家有关部门早就认识到了这一问题。在 2007

年 6月 10 日的泛珠三 角区域劳务合作联 席会 议上，劳动

和社会保障部副部长张小建就透露，农民工 养老保险 办

法已经研究拟定，进一步修改 完善后将报国务院审批。届

时，养老保险 异地转移等问题将得到解决，农民工 将可以

无障碍地参保。

面对农民工 退保 现象，一方面，我们呼吁有关部门尽
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早出台《 农民工 养老保险办法》；另一方面，我们也呼吁农

民工 兄 弟且慢退保。更请有关部门和媒体加 大 宣传力度，

让农民工更多地了解参保的重要性，让他们及时知道相关

信息，使农民工的权益更好的得到保障。

百姓话题

愿土地闲置费能平抑房价

王加荣

最近，国务院对土地闲置满一年不满两年的，按出让

或划拨 土地价款的 20% 征收 土地闲置费政 策的出台，终

于给房地产开发商戴上了“紧箍咒”，让其捂地升值的美梦

遭受重创。

不难看出，国家此 举主要是针对当前房地产市场弥漫

的“圈地热”，也是对开发商“晒 地皮”炒房价行为加重处置

的表现。目前，土地储备被 当作衡 量房地产公司实力的重

要尺度，相当多的开发商争相“圈地”，并囤积起 来。这样，

市场上可以 出售的土地大量减少，地价就会迅速飙升，房

价必 然随之 不断上涨。

笔者认 为，“惩罚力度不够”是一段时间以 来解决土地

闲置问题效果欠佳的一个重要原因。近几 年房价调控措施

也就一直没停止过，但房价依 然一路高歌，老百姓一次次

对调控政策寄予希望，却又一次次被居高不下的房价带回

现实。但愿这次征 收 土地闲置费政策的出台，能推动整个

土地市场“血 流”加速，把存量土地推向市场，迫使房地产

商按期使 用土地，增加房屋供应量，从而促使房价回 落，

真正发挥平抑房价的作用。

百姓话题
“穷楼”玉宇几时休

张文杰

时常见到一些国家级 贫困县修建“豪华衙门”的报道，

有的 竟然耗资过亿 元。这些经 济依 旧 落后、教育亟待 完

善、社会保障体 系急需健全的穷县区，却有如 此 大手笔新

建、扩建豪华办公 大楼，不禁使人喟叹。

纳税人的钱可以 花在很多更有意义的地方，一个地区

的富裕与否并不在于它有多少高楼大厦，而在于它的经济

有多好，人民收 入有多高，社会保 障覆盖有多广泛，人民

生活有多少保 障。发展 经济，改善教育、医疗等关系民 生

的基本福利事业，才是这些贫困地区政 府的第一要务。然

而现实是，一方面，国家财政每年划拨巨资补贴贫困地区，

支持地方改善民生；另一方面，有些地方政府却不吝千金，

兴建形象工 程。长此以 往，这些县区何时才能发展，民众

何日才会富裕？

尽管中纪委和监察部早已将严重违法违纪、劳民伤财

的地方政府超标准楼堂馆所建筑纳入清理整治范畴，并且

出台了相应的处理办法，但是各地超标建楼现 象仍然时有

发生。笔者认 为，相对于清理超标楼堂馆所，更需要加 强

对地方财权的限制与监管，从 源头上控制。一方面，需要

进一步扩大国库集中支付制度的覆盖面，规范地方的财政

支出；另一方面，还应该加强社会监督，尤其是民众监督，

使地方政府在人民的监督下履行公 共财政的职能，办人民

答应的事，做 人民希望的事。这样，人民的利益 才能得到

保障，纳税人的钱才会花在老百姓的心坎上。

百姓话题
请听证代表早开博

王旭东

“降低 移动电话国内漫游通话 费上限标准”听证会召

开前 10 天，社会公众才获此信息，且消费者听证代表的信

息尚未公布。在不足 10 天的时间里，听证代表如何充分收

集民意、“代表”民意、“代言”民声？尽管中国消费者协 会

提供了征 集意见的专用邮箱，尽管听证代表可以 通过各种

途径 获得民意。但笔者认 为，在听证代表尽早公 布的基础

上，更要请听证代表早开博。

每到 “两会”之前，人大代表与政协 委员便纷纷开起

“两会博客”，或将自己的议案、建议和提案内容上博，接

受民众的意见与建议；或畅通沟通渠道，倾听民众的声音。

由于人大代表、政协委员和普通公民“心连心”，由于“两会”

有了“民意直通车”，所以 实现了“人人都是两会的‘代表’”、

“人人都是两会的‘委员’”的良好效果。

漫游费听证会也是一次 显现民意力 量的听证，每个

公民都应该成为听证“代表”。从 这层意义上讲，听证代表

责任重大，与民众有效地、直接地、最大可能地沟通交流

十分必要。听证代表应学习两会代表和委员，利用互联网

快速便捷的信息交流 方式，开设博客。这既是便于公 众参

与、集思广益的需要，也是便于接受公 众“监督”的需要。

民众关注听证会的结果，也关注听证会的过程，听证会的

公 开和公正依 赖于民众的监督与参与。所以，希望听证代

表名单早公 布，听证代表早开博。

中
国
财
政
杂
志
社


	百姓话题
	对于农民工，社保政策成了“鸡肋”？




